



Sanierung und Neugestaltung

## Stadtteilbibliothek Schlosslesfeld

Brahmsweg 30, 71640 Ludwigsburg



Bauherrin  
Stadt Ludwigsburg

Konzept  
Aat Vos, Groningen NL

Entwurf, Planung, Bauleitung  
Fachbereich Hochbau und  
Gebäudewirtschaft

Baukosten 784.000 Euro  
Bauzeit 07/2024 – 11/2025

Die ins Schulgebäude der Schlosslesfeldschule integrierte Zweigstelle wurde 1967 eröffnet. Die Fassaden der Bibliothek wurden zusammen mit dem Schulgebäude im Jahr 2005 saniert. Der Innenraum war nahezu bauzeitlich unverändert. In den vergangenen Jahren wurden nur Instandhaltungsmaßnahmen zur Sicherstellung des Betriebs durchgeführt. Auf Grund eines Wasserschadens im Jahr 2022 bestand dringender Handlungsbedarf.

Dadurch ergab sich die Möglichkeit, das Programm der Kulturstiftung des Bundes mit dessen Programm „hochdrei – Stadtbibliotheken verändern“ für die Förderung kooperationsfreudiger und teilhabe-orientierter Kulturorte umzusetzen. Langfristig sollte Raum für unkonventionelle Ideen und kreative Formate geschaffen werden, die es dauerhaft ermöglichen auch Stadtbibliotheken als Ort der Begegnung zu etablieren. Als sogenannte „Dritte Orte“ sind sie besondere Identifikationsorte für die Stadtgesellschaft. Zunehmendes Interesse mit höheren Besucherzahlen und verlängerter Verweildauer erfordern

Veränderungen der Aufenthaltsqualität, räumlichen Diversifizierung sowie erweiterte Zugangsmöglichkeiten und Öffnungszeiten.

Im Rahmen eines mehrtägigen Workshops mit dem niederländischen Architekten Aat Vos, Anfang 2020 konnte, auf Grundlage eines vorangegangenen Design-Thinking-Seminars, ein neues Raum- und Nutzungskonzept erarbeitet werden. Dieses erhielt nach der Präsentation im Ausschuss für Bildung, Sport und Soziales am 18.01.2020, begeisterten Zuspruch von Seiten der Verwaltung und Politik.

Im Zuge der Sanierung und Neugestaltung wurde ein neuer Parkettboden verlegt, die Decke akustisch verbessert, sowie die gesamte Elektrik und Beleuchtung erneuert. Zudem wurde der Sanitärbereich umgebaut und um ein barrierefreies WC mit großem Wickelbereich ergänzt. Die gesamte Möblierung wurde entsprechend der Ergebnisse des Workshops neu gestaltet.

Am 06.11.2025 wurde die neugestaltete Bibliothek offiziell eingeweiht.



Fotos: Dietmar Strauß, Besigheim